


**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Con enormes pérdidas, Pemex ahora gestionará el litio, y la contrarreforma energética, que prioriza a la CFE, encarecería la electricidad.

Mal administran

Permitan emplear hoy, estimados lectores, un ejemplo reciente y de la vida real para ilustrarles lo INEFICIENTES que son los Gobiernos para administrar; o que demuestra que su papel no es ser protagonistas del sector económico, sino meramente su regulador. Todos ustedes han escuchado hablar de SpaceX, la empresa espacial privada fundada por Elon Musk (quien no instalará ni un ladrillo en México). Seguramente han escuchado hablar de la NASA (National Aeronautics and Space Administration), fundada y administrada por el Gobierno norteamericano.

Pues bien, SpaceX puede lanzar uno de sus cohetes al espacio con un costo aproximado de 62 millones de dólares, esto es, costo por lanzamiento. Ese mismo lanzamiento, pero realizado por la NASA, le cuesta al erario norteamericano unos DOS MIL MILLONES de dólares. Esto es, unas TREINTA Y DOS veces más que al centro espacial PRIVADO SpaceX.

Los Gobiernos son ineficientes, cuando son capaces, e inútiles y dispendiosos cuando son INCAPACES. Este factor comprobado motivó que el famoso economista Milton Friedman afirmara en una ocasión que “si un Gobierno administrara el Sahara, se acabaría a ARENA”.

Ahora bien, se habrán enterado que, en el tercer trimestre del 2024, PEMEX PERDIÓ la friolera de 161 mil 335 millones de pesos, equivalentes a poco más de 8 mil millones

de dólares. Esto produciendo MENOS PETRÓLEO que en todo el último cuarto de siglo. Al administrador de PEMEX responsable de estos “fabulosos” resultados, Octavio Romero, lo PREMIARON los de la 4T entregándole la dirección del Infonavit. Ahora encargado éste de construir medio millón de casas “de interés social”. Esas casas si no se caen, acabarán costando una fortuna, pues no hay forma de que el Infonavit pueda construir mejor y más barato que las constructoras privadas.

Retornando a PEMEX, no obstante su demostrada INCAPACIDAD para administrar los bienes de la nación, ahora la 4T le encargará a este pozo sin fondo, quebrado, endeudado hasta el tuétano, ello pese a que ha recibido inyecciones fuertísimas de recursos del Gobierno central y condonaciones importantes de impuestos, la EXPLOTACIÓN DEL LITIO. El Gobierno federal anterior con un decreto en el 2023 NACIONALIZÓ el litio. La novedad es que PEMEX pretende OPERAR y acaparar su explotación.

El litio es un elemento relativamente común empleado en la fabricación de baterías de alta capacidad para autos, aviones, barcos y todo lo demás eléctrico moderno que muchos creen que salvará al planeta. Hoy día, el principal productor es Australia, seguido de Chile, China y Argentina. En el pasado, se le habían dado a una empresa CHINA (Ganfeng Lithium) nueve concesiones, pero el anterior Gobierno se las

canceló, y ahora la idea es entregarle el litio a PEMEX. Seguramente sus iluminados administradores se encargarán de hacer válida la tesis de Friedman, y se acabarán el litio mexicano! Tal y como se acabaron Cantarell y le dieron en la maceta a la producción de crudo mexicano, el cual piensan limitar a 1.8 millones de barriles diarios. No es por generar envidias, pero en el sexenio de Vicente FOX la producción de crudo llegó a más de TRES MILLONES DE BARRILES DIARIOS.

Por todo esto es que debemos mirar con preocupación que el presente Gobierno pretenda varias modificaciones al régimen de la producción eléctrica que amenazan no sólo el futuro crecimiento del País, sino su competitividad. Con lo que pretenden implementar EN-CARECERÁN el costo de la energía eléctrica, pues discriminarán en el “despacho” a los productores baratos con tal de darle “prioridad” a la CFE, lo que desincentivará la inversión en la producción de energía eléctrica en el País.

Dentro de sus planes maquiavélicos está la DESAPARICIÓN de los organismos autónomos empoderados en la reforma original de Peña Nieto, que priorizaban el despacho económico, como el CENACE y la CRE, encargados de salvaguardar los intereses de los CONSUMIDORES. Por el contrario, la contrarreforma que se trae la 4T privilegiará los intereses de la CFE, o sea, nos piensan electrocutar con altos precios y eventualmente escasez.